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吴晓灵说，如果想满足绝大多数百姓的
居住问题，国家应该制定人均最低居住面
积，在规定的住房范围之内，实行免税政策，
超过规定的住房面积实行征税政策。

吴晓灵还认为，政府应对住房人群进行
归类划分：靠政府给予其最低保障人群、通

过政府适当补贴解决住房问题人群、靠市场
化方式解决住房问题人群。把三类人界定
清楚的话，向保障型住房供应多少土地、向
补贴型住房供应多少土地、商品房要供应多
少土地就能很清楚。同时，针对这三类人群
制定不同的金融政策。

面对一些大中城市房价疯涨的局面，全
国政协委员、合众人寿董事长戴皓建议，通
过改变现行“价高者获得土地”的招拍挂模
式来平抑房价。

戴皓认为，目前高地价、高房价的根本
原因是目前土地招拍挂、价高者得的出让形
式存在问题。他拿2007年房地产全行业数
据进行分析发现，当年房地产全行业销售额
2.9万多亿元、交给政府的土地出让费高达1
万亿元。而土地出让金在一些地区占地方
财政收入的50%以上。

“在巨大收入的推动下，一些地方政府

就靠卖地来最大限度地获取利润。一方面
拼命提高土地财政，另一方面拼命推高地
价，创造‘地王’，结果形成恶性循环：高地价
推动高房价，高房价又诱使开发商和地方政
府推高地价。”戴皓说。

“‘地王’越多，房价越高，风险就越大。”
戴皓表示，为了保持房地产市场的平稳发
展，应尽快改变现行“价高者获得土地”的招
拍挂模式，综合考虑土地竞标者的投标方
案，采取政府划拨、最高限价、合作开发等多
种形式实施土地出让，尤其应把环保、民生
等综合指标纳入考虑因素中。

全国人大代表、山东省临沂市市长张少军

政府不能干与民争利的事

“从大局着眼，为发展大计考虑，要高度
重视和大力推动住房消费，有效扩大内需，
增强经济发展的信心；从小处着手，为普通
百姓考虑，控制房价过快上涨，加大保障性
住房供应，稳定人心，温暖人心。”张少军代
表快人快语。

“现在群众最大的不满意，就是商品房房
价过快上涨，这是要破解当前房地产市场的
首要问题。”他以临沂当地房价为例，“最近几
年，临沂市房价平均每年上涨控制在 8%左
右，而去年同比上涨仅6.1%，均价在3100元
左右。价格相对平稳，涨幅控制住，群众就能
接受。临沂最近几年开发的商品房，每年能
安置10万人。”

“政府的责任就是把城市建设好，让群众
安居乐业，不能干与民争利的事。”张少军说。

对去年部分城市房价过快上涨，张少军
认为，高增的信贷、充裕的流动资金，是助推
房价上涨的重要因素。“连不少国企都在买
地，不仅严防资金直接入市，更要防止资金间
接入市，这需要多方综合治理。”

改变养老保险“双轨制”正在试点
对于“养老保险公平性”，胡晓义表示，要

增进养老保险制度的公平性，需要依次解决
制度从无到有、覆盖范围从小到大、保障水平
从低到高和不同制度统筹协调四个问题。机
关、事业单位与企业的制度衔接也是要解决
的统筹协调问题之一，中共十七大已经明确
了改革方向，就是要促进企业、机关、事业单
位基本养老保险制度改革。这是一个复杂的
渐进的过程。

“我们改革的基本经验，就是摸着石头过
河。”胡晓义强调，“所以，我们现在在 5个省
份进行事业单位养老保险制度改革的试点，
希望通过试点，摸索更多的实践经验，不断完
善我们的制度，然后逐步推开。”

招工难是经济向好表现
对于部分地区、部分企业出现的“招工

难”问题，胡晓义指出，这是我国经济企稳向
好的一个表现。

在世界上还有不少国家、不少经济体为
失业率居高不下而苦恼的时候，我国出现了
企业用工需求旺盛的现象。他说，这些现象
从另一个角度来说，未尝不是一种发展中的
烦恼。

“我认为这种现象是区域性、行业性和阶
段性的，根据我们的调查，春节以后企业用工
需求确实比去年增长了 15%。”胡晓义说，如
果和前年同期相比，企业用工增长了 5%，还
是在正常的增长范围之内。

他介绍，全国各地正开展“春风行
动”——加强有组织的劳务输出以及输出地
和输入地供需信息的对接，减少就业过程中
的摩擦，引导农村劳动力有序流动，同时解决
部分企业、行业招工难的问题。

进一步提高劳动者的工资
“今年就业工作的重点仍然是以大学生、

农民工和城市就业困难群体为重点，进一步
实施和完善积极的就业政策。”胡晓义说。

他说，作为长远的制度建设和政策完善，
人力资源和社会保障部特别关注到了以下几
点问题：第一，进一步提高劳动者的工资、社
会保障和员工的福利；第二，加大劳动者技能
培训，以化解结构性用工难、就业难等问题；
第三，“80后”“90后”农民工各种追求。

三部门负责人就保障和改善民生问题答记者问

住建部：未来20年房价上涨压力仍很大
十一届全国人大三次会议8日下午举行记者会，邀请住房和城乡建设部部长姜伟新、卫生部

部长陈竺、人力资源和社会保障部副部长胡晓义就保障和改善民生问题答记者问。 据新华社电

抑制高房价首先要增加供给
在回答房价不断攀升的原因、未来房价走

势、政府如何采取措施使房价进一步回归理性
等问题时，姜伟新说，部分城市房价过高、上涨
过快，最主要还是供给、需求和管理上的问题。

他认为，抑制高房价首先要增加供给：增
加普通商品住房的供应；加快、加大经济适用
住房建设，扩大供应范围；加大、加快限价房建
设，扩大供应范围；加快建设公共租赁住房。
其次是抑制不合理需求，主要是抑制投机性需
求，对第二套房的消费要采取经济上的措施，
进行控制。第三是加强管理：增加土地总量供
应，包括已经在开发商手里的土地要促其加快
开发；切实解决捂盘惜售问题。

未来20年房价上涨压力仍很大
姜伟新说，由于中央政府和地方政府对

房价过高、过快上涨采取了一系列政策措
施，相信今年房地产市场应该比较平稳。未
来 20 年是我国城镇化、工业化的快速发展
时期，需求较大，而土地供应有限，房价上涨
压力仍然很大。但中央政府抑制房价过快上
涨的决心很大。

决不允许开着奔驰住经适房
对目前经济适用房存在着变相福利分房

的问题，姜伟新强调，现行经济适用住房有两
个关键点：一是建筑面积控制在60平方米，二

是适用范围、供应人群是低收入住房困难家
庭。但在实际工作中，确有把它分配给了中等
收入甚至是高收入的人的情况。这是不允许
的。决不允许“开着奔驰住经济适用住房”，我
们在治理整顿这方面的决心很大，但也不能因
为有问题就停止经济适用住房的建设和安
排。下一步重点有两项工作：一是加强管理。
对经济适用住房购买对象要严格审核家庭收
入、住房情况等等，建立公示制度。二是扩大

范围，允许把经济适用住房逐步扩大到中等偏
下收入住房困难的家庭。

不允许住房长时间空置
关于住房的空置问题，姜伟新说，空置现

象客观存在，住房和城乡建设部将分情况着力
加强管理，重点对商品房建成后开发商待价而
沽，以及家庭有多套住房造成的空置状况研究
应对措施。

看病难看病贵有所缓解
对深化医药卫生体制改革启动以来取得的成

效，陈竺表示，根据“广覆盖、保基本、可持续”原则，
缓解看病难、看病贵问题已取得一些进展，包括：
基本公共卫生服务均等化逐步加强；进一步扩大
城乡居民基本医疗保障覆盖面；通过建立比较完

善的基层医疗卫生服务体系，使人民群众不出社
区和乡村就能享受到便捷有效的服务；建立国家
基本药物制度；推进公立医院改革试点等。

公立医院改革坚持公益性
在回答关于公立医院公益性的问题时，陈

竺强调，公立医院是政府向人民群众提供基本

医疗服务的医疗机构，坚持公益性方向是题中
之意。这需要进一步优化医疗资源配置，完善
服务体系，改变目前医疗资源配置不合理的情
况；建立起能够体现公益性的体制、机制；建立
合理的技术职称评定制度和绩效工资制度，发
挥医疗卫生队伍的积极性。

住建部 三项措施抑制房价，严格执行经济适用房政策

卫生部 看病难看病贵有所缓解，卫生投入体现执政理念

全国人大代表、全国人大常委会委员吴晓灵

政府应对百姓住房有最低保障功能

全国政协委员、合众人寿董事长戴皓

从“土地财政”入手解决高房价

养老的事

全国人大代表戎光道

适度提升中低收入在职者的
工资水平

来自石化行业的全国人大代表戎光道
表示，大多数员工在退休后会比在职时收入

“少了一块”，通常包括奖金、福利等，但是也
确实有部分在岗人员的收入低于退休后的
预期水平。鉴于我国大多数老年人的退休
收入仍处于较低水平，退休人员基本养老金
每年有所增长是很正确的，但是国家应该出
台指导意见，建立最低工资标准与养老金同
步增长的机制，特别是鼓励企业给中低收入
在职员工涨工资，使在职和退休收入保持正
常的差距。他认为，适度提升中低收入在职
者的工资水平，不会过多加重企业负担，反
而会增加劳动者对工作的热爱程度。

房子的事

【代表看法】

看病的事

决不允许“开着奔驰住经济适用住房”
5省试点事业单位养老保险制度改革
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